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1. Posse para complementação de mandato de Conselheiras do Conselho Superior do Instituto Federal 
de Educação, Ciência e Tecnologia Farroupilha, conforme disposto no art. 11 do Regulamento do 
Consup. 

I. Martielly de Vargas Juzwiak Cordeiro, representante Discente do 
II. Jane Marlize Ropke, representante Técnico

 
2. Processo nº 23243.005178/2021

Seletivo de 2022 do IFFar.
3. Processo nº 23243.005179/2021

a Resolução Consup nº 02/2018, que dispõe 
IFFar. 
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ATA N.º 05/2021/CONSUP 
2.ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DE 2021 

REITORA NÍDIA HERINGER 
PLATAFORMA DE CONFERÊNCIAS MCONF 
01 DE SETEMBRO DE 2021 
09h (intervalo das 10h50 às 11h) 
11h48 

Posse para complementação de mandato de Conselheiras do Conselho Superior do Instituto Federal 
de Educação, Ciência e Tecnologia Farroupilha, conforme disposto no art. 11 do Regulamento do 

Martielly de Vargas Juzwiak Cordeiro, representante Discente do Campus
Jane Marlize Ropke, representante Técnico-Administrativo em Educação do 

Processo nº 23243.005178/2021-22, que dispõe sobre os cursos a serem ofertados no Processo 
Seletivo de 2022 do IFFar. 
Processo nº 23243.005179/2021-77, que propõe alterar a Resolução Consup nº 023/2020, que altera 
a Resolução Consup nº 02/2018, que dispõe sobre as formas de ingresso nos processos seletivos do 

NOME 
NÍDIA HERINGER 
CARLOS ALBERTO PINTO DA ROSA
JESUÉ GRACILIANO DA SILVA
CARLA COMERLATO JARDIM

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO JÚLIO XANDRO HECK 
DELAIR AQUINO FELTRACO 
RAFAELA WEBER VELOZO 

 ANA RITA COSTENARO PARIZI
NELSON VIAPIANA NETO 
MAURICIO RAMOS LUTZ 

 GABRIELLA T. SEGABINAZZI 

ROSANGELA BITENCOURT MARIOTTO

 BRUNO BATISTA BONIATI 
LAURA MARISA B. VOLPI 
MARIANE MARTINS RAPÔSO

SOCIEDADE CIVIL/FW suplente MÁRCIA FACCIN 

JONATHAN S. SALES DA SILVA

INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA FARROUPILHA 

Santa Maria (RS) 
: conselhosuperior@iffarroupilha.edu.br 

Posse para complementação de mandato de Conselheiras do Conselho Superior do Instituto Federal 
de Educação, Ciência e Tecnologia Farroupilha, conforme disposto no art. 11 do Regulamento do 

Campus Santo Ângelo. 
Administrativo em Educação do Campus Santa Rosa. 

22, que dispõe sobre os cursos a serem ofertados no Processo 

77, que propõe alterar a Resolução Consup nº 023/2020, que altera 
sobre as formas de ingresso nos processos seletivos do 

FREQ. 
✔ 

CARLOS ALBERTO PINTO DA ROSA X 
JESUÉ GRACILIANO DA SILVA X 
CARLA COMERLATO JARDIM ✔ 

✔ 
 ✔ 

X 

ANA RITA COSTENARO PARIZI ✔ 
X 
✔ 

 ✔ 
ROSANGELA BITENCOURT MARIOTTO ✔ 

✔ 
X 

MARIANE MARTINS RAPÔSO ✔ 

✔ 
JONATHAN S. SALES DA SILVA ✔ 
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18 DIRETOR-GERAL/JA RICARDO ANTONIO RODRIGUES ✔ 
19 DISCENTE/JA - - 
20 DOCENTE/JA MARCO MALHEIROS ✔ 
21 SOCIEDADE CIVIL/JA DENISE FERREIRA DA ROSA X 
22 TAE/JA PRISCILA DA TRINDADE FLORES ✔ 
23 DIRETOR-GERAL/JC RODRIGO CARVALHO CARLOTTO ✔ 
24 DISCENTE/JC MARIA CARINE NUNES DA SILVA X 
25 DOCENTE/JC suplente JULIANO PERLIN DE RAMOS ✔ 
26 SOCIEDADE CIVIL/JC TEREZINHA D. RODRIGUES BAGGIO X 
27 TAE/JC REJANE ZANINI X 
28 DIRETOR-GERAL/PB JORGE A. L. FONSECA ✔ 
29 DISCENTE/PB FRANCIELE FISCHER ORTIZ X 
30 DOCENTE/PB SELSO RABELO ✔ 
31 SOCIEDADE CIVIL/PB EZEQUIEL PAULA DOS SANTOS X 
32 TAE/PB ALISSON ROGÉRIO RELLY ✔ 
33 DIRETORA-GERAL/SR ANALICE MARCHEZAN ✔ 
34 DISCENTE/SR MATEUS MARKIEWICZ MOUREIRA X 
35 DOCENTE/SR GILBERTO CARLOS THOMAS ✔ 
36 SOCIEDADE CIVIL/SR CRISTIANE MARIA LOEBENS X 
37 TAE/SR JANE MARLIZE ROPKE ✔ 
38 DIRETOR-GERAL/SAN ADILSON RIBEIRO PAZ STAMBERG ✔ 
39 DISCENTE/SAN MARTIELLY DE VARGAS J. CORDEIRO ✔ 
40 DOCENTE/SAN MARGOT AGATHE SEIFFERT ✔ 
41 SOCIEDADE CIVIL/SAN MAGME LONDERO X 
42 TAE/SAN ELIAS ADAMS ✔ 
43 DIRETORA-GERAL/SA MÁRCIA FINK ✔ 
44 DISCENTE/AS suplente SARA LOUREIRO BLASS ✔ 
45 DOCENTE/SA MAURICIO CRISTIANO DE AZEVEDO ✔ 
46 SOCIEDADE CIVIL/SA MARIA ELVÊNIA NIEWINSKI ✔ 
47 TAE/SA MARCOS REGIS PENNO ✔ 
48 DIRETORA-GERAL/SB-URU suplente BARBARA VALLE ✔ 
49 DISCENTE/SB-URU EDINELSON PORTELA ALVES ✔ 
50 DOCENTE/SB-URU FRANK JONIS FLORES DE ALMEIDA ✔ 
51 SOCIEDADE CIVIL/SB-URU ALEX DO CARMO RAMOS PRADO X 
52 TAE/SB-URU NEWTON DEL CUETO GONÇALVES ✔ 
53 DIRETOR GERAL/SVS DEIVID DUTRA DE OLIVEIRA ✔ 
54 DISCENTE/SVS - - 
55 DOCENTE/SVS LEANDRO MARCON FRIGO ✔ 
56 SOCIEDADE CIVIL/SVS IOGENES MEDEIROS X 
57 TAE/SVS ELEANDRO SOARES RODRIGUES ✔ 
58 SOCIEDADE CIVIL/RT - - 
59 TAE/RT - - 
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EQUIPE DE APOIO 
Dalva Pillar, Chefe de Gabinete – GRE; Denise Xavier, Elvira Fernandes, Fernanda Ziegler e Sirlei Vidal, 
Secretaria Executiva – SEE; Cadiani Garcez, Secretaria de Comunicação – Secom; e Adriano Lima, WebTV. 
DEMAIS PARTICIPANTES 
Arthur Frantz – PRPPGI; Carlos Lehn – PRDI; Mirian Kovhautt – Proad; Vanderlei Pettenon – Proex; Renato 
Coutinho – Proen; Jhonathan Silveira – D/URU; Gustavo Hennig e Andreia da Silva – CPPS. 

REGISTRO DA REUNIÃO 

Abertura: A Reitora Nídia Heringer cumprimentou os membros do Conselho; procedeu à conferência de 1 
quórum para abertura da reunião; e empossou Martielly de Vargas Juzwiak Cordeiro, representante 2 
Discente do Campus Santo Ângelo, e Jane Marlize Ropke, representante Técnico-Administrativo em 3 
Educação do Campus Santa Rosa, para complementação de mandato, conforme disposto no art. 11 do 4 
Regulamento do Consup, conforme Termos de Posse apresentados pela SEE. Martielly e Jane realizaram 5 
uma breve apresentação pessoal. Nídia – RT agradeceu a disponibilidade e participação das novas 6 
conselheiras; realizou chamada nominal para verificação de presenças, conforme a Portaria Eletrônica 7 
GRE n.º 1.117, de 27 de agosto de 2021; e informou sobre tratativas do MEC relativas à proposta de 8 
reordenamento da Rede Federal de Educação Profissional, Científica e Tecnológica – RFEPCT e criação de 9 
10 novos Institutos Federais. Ordem do Dia: Processo nº 23243.005178/2021-22, que dispõe sobre os 10 
cursos a serem ofertados no Processo Seletivo de 2022 do IFFar. Renato – Proen apresentou planilha 11 
relativa à proposta de vagas e cursos a serem ofertados no Processo Seletivo – PS 2022; salientou que a 12 
planilha foi pautada no Comitê Assessor de Ensino – Caen; comentou que a proposta foi revisada pelas 13 
unidades, após a apreciação do Caen; observou que na última reunião do Consup houve a aprovação de 14 
propostas de suspensão de alguns cursos, bem como de criação de outros; estratificou a oferta por 15 
unidade; e destacou que serão ofertadas 4.306 vagas, sendo 2.606 em cursos Técnicos e 1.700 em cursos 16 
de Graduação. Nídia – RT agradeceu a equipe que trabalhou na elaboração da proposta; salientou que a 17 
oferta observa o Plano Desenvolvimento de Institucional – PDI 2019 - 2026 do IFFar; relatou que a criação 18 
de cursos é regulada por resolução institucional; disse que após a criação dos cursos há o trabalho das 19 
comissões de elaboração dos projetos pedagógicos, com a colaboração das pró-reitorias; observou que o 20 
quantitativo de vagas e cursos representa uma oferta expressiva e diversificada; destacou a verticalização 21 
realizada, conforme os percentuais de oferta de cursos técnicos, tecnólogos, licenciatura e bacharelados; 22 
e colocou a pauta em discussão. Júlio – MEC parabenizou o IFFar pela oferta expressiva; comentou sobre 23 
os questionamentos da sociedade e as limitações impostas pela pandemia; falou sobre a alegria de ver a 24 
Rede Federal reagindo e sendo propositiva nesse contexto; e dirigiu os elogios à Reitora Nídia, à ex-25 
Reitora Carla, e a toda a comunidade do IFFar. Nídia – RT agradeceu os cumprimentos; disse que a oferta 26 
é resultado do trabalho coletivo; pontuou sobre a função social da instituição; comentou que a instituição 27 
possui alunos provenientes de mais de 290 municípios; e colocou a proposta em votação, tendo sido 28 
registrada a aprovação, por unanimidade (36 votos favoráveis). Processo nº 23243.005179/2021-77, que 29 
propõe alterar a Resolução Consup nº 023/2020, que altera a Resolução Consup nº 02/2018, que dispõe 30 
sobre as formas de ingresso nos processos seletivos do IFFar. Nídia – RT apresentou o item de pauta; 31 
comentou que a matéria trata sobre a Resolução Consup nº 023/2020, que alterou a Resolução Consup nº 32 
02/2018, para previsão do sorteio como forma de ingresso para os cursos técnicos; explicou que a 33 
alteração foi necessária, considerando as medidas sanitárias relativas à pandemia; disse que solicitou a 34 
participação da Comissão Permanente de Processo Seletivo – CPPS para apresentar contribuições sobre o 35 
PS 2021; observou que foi a primeira vez que o IFFar utilizou sorteio eletrônico para seleção de alunos 36 
para os cursos Técnicos Integrados, em vez de prova; salientou que não houve prejuízo ao PS 2021; 37 
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justificou a necessidade de alteração da Resolução Consup nº 023/2020, cuja previsão de sorteio estava 38 
limitada ao PS 2021; e convidou Gustavo e Andreia – CPPS para apresentarem a matéria. Gustavo – CPPS 39 
passou a palavra Andreia, que já havia apresentado a pauta na reunião do Codir e do CIE. Andreia – CPPS 40 
observou que em 2020 o Consup deliberou pela utilização de sorteio eletrônico como forma de seleção, 41 
considerando o contexto de atividades remotas devido à pandemia de Covid-19; comentou que a 42 
Comissão realizou consulta à Procuradoria Jurídica – Projur, no que foi orientada a propor a alteração da 43 
Resolução Consup nº 023/2020, devido sua limitação ao PS 2021; destacou que o contexto de atividades 44 
remotas permanece e que o cenário sanitário é instável devido à variante Delta; comunicou que o Codir 45 
aprovou o Cronograma para o PS 2022; falou sobre o sistema utilizado para a realização do sorteio; e 46 
apresentou dados relativos aos PS 2019 e 2020, destacando que os inscritos provêm de, 47 
aproximadamente, 200 municípios. Gustavo – CPPS observou que os dados se referem exclusivamente 48 
aos inscritos para os cursos Técnicos Integrados. Nídia – RT observou que no PS 2021 houve mais de 6.000 49 
inscritos para os cursos Técnicos Integrados para, cerca de, 2.000 vagas; comentou que as duas pautas 50 
dialogam diretamente; falou que, infelizmente, o IFFar não consegue atender toda a demanda; destacou 51 
o território de abrangência de atuação do IFFar; e colocou a matéria em discussão. Carla – exRT comentou 52 
sobre o avanço da vacinação; salientou que o processo ainda é muito lento; pontuou sobre o risco da 53 
variante Delta; observou que a pandemia não terminou; destacou que o IFFar tem primado pela saúde de 54 
sua comunidade acadêmica desde o início da pandemia; disse que considera extremamente arriscado 55 
realizar o PS de forma presencial; e ressaltou que o PS  2021, por meio de sorteio eletrônico, não trouxe 56 
diferenças significativas do ponto de vista do número de inscritos. Jonathan – TAE/FW observou, via chat, 57 
que houve diminuição de inscrições no ano de 2020; sugeriu considerar que no final do ano o percentual 58 
de vacinados será maior; e disse que o sorteio fere a meritocracia. Nídia – RT ponderou que o ano de 59 
2020 não pode ser avaliado como os anos anteriores; salientou que as circunstâncias são atípicas sob 60 
diversos aspectos; informou que o número de inscrições em alguns processos foram maiores; falou sobre 61 
a meritocracia referida pelo Jonathan – TAE/FW; comentou sobre as dificuldades enfrentadas por 62 
estudantes da rede pública; citou a rede municipal e estadual; mencionou as diversas limitações 63 
tecnológicas de equipamentos e ou de conexão para acompanhamento das atividades remotas; disse que 64 
defender meritocracia nesse contexto não é relevante, considerando as imensas dificuldades enfrentadas 65 
pelos estudantes que, no IFFar, provêm de famílias de baixa renda; destacou que realizar o PS por sorteio 66 
preservou vidas e manteve o ingresso dos estudantes na instituição; e solicitou à CSSP que apresentasse 67 
considerações técnicas. Gustavo – CPPS falou sobre o número de inscritos; reconheceu que houve 68 
diminuição de cerca de 800 candidatos nos cursos Técnicos Integrados; observou que não sabe informar 69 
se foi devido ao sorteio ou às circunstâncias; disse que houve diminuição em outras modalidades que 70 
seguiram o formato de seleção dos anos anteriores; destacou que, apesar da redução no número de 71 
inscritos, não houve diminuição nos quantitativos de confirmação de vagas; comentou que o IFFar não 72 
tem condições de aplicar provas sem a contratação de empresa para essa finalidade; salientou que o 73 
processo licitatório é moroso; e referiu a dificuldade em ajustar o Calendário Acadêmico. Leandro – 74 
DOC/SVS disse que a defesa da meritocracia é inviável, considerando o contexto atípico; pontuou sobre a 75 
dificuldade de mensurar o mérito; comentou que membros da comunidade sugeriram realizar seleção por 76 
meio de análise de currículo; observou que esse formato é uma alternativa, porém precisa ser 77 
amadurecido institucionalmente; mencionou que a maioria dos servidores já foi vacinada com as duas 78 
doses, mas os alunos não; falou sobre a faixa etária dos candidatos aos cursos Técnicos Integrados; 79 
salientou sobre a condição social dos ingressantes; e destacou que as seleções, inclusive em pós-80 
graduações, têm sido realizadas on-line. Renato – Proen disse a diminuição no número de inscritos não 81 
resultou em vagas ociosas; comentou que numa perspectiva histórica não houve diferença significativa; 82 
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pontuou que o atraso na divulgação das notas do Exame Nacional do Ensino Médio – Enem impactou 83 
mais que o formato de seleção; destacou que o deslocamento de estudantes para realização das provas 84 
pode ser mais um elemento de exclusão, nesse contexto; falou sobre desigualdades e medidas 85 
institucionais para inclusão e permanência dos discentes; e salientou que o compromisso do IFFar é 86 
ofertar educação de qualidade independente da forma de ingresso dos estudantes. Deivid – DG/SVS 87 
defendeu a realização de sorteio; disse compartilhar das falas realizadas por Nídia, Carla, Leandro e 88 
Renato; destacou que a pauta é sobre como será realizado o PS 2022; comentou que, apesar das tristezas 89 
desse período, a pandemia provocou algumas reflexões importantes; questionou se o papel de uma 90 
instituição é selecionar quem teve mais oportunidades; falou sobre o papel transformador da educação; e 91 
mencionou a seleção prévia realizada pelas desigualdades. Delair – Egresso manifestou-se, via chat, 92 
contrário à realização do sorteio; observou que o Enem 2020 foi presencial; disse que em 2021 o Exame 93 
Nacional para Certificação de Competências de Jovens e Adultos – Encceja foi presencial e o Enem 2021 94 
também o será; e justificou seu posicionamento a favor da realização de PS no IFFar. Carla – exRT 95 
salientou que o Enem 2020 teve o menor número de inscritos da história do exame. Jorge – DG/PB 96 
reafirmou apoio à proposta em discussão; falou sobre a inviabilidade em adotar outra forma de seleção, 97 
devido à falta de tempo hábil; defendeu a manutenção da seleção por sorteio; disse que o Campus 98 
Panambi registrou acréscimo nas inscrições; comentou sobre a diminuição das inscrições no Enem; 99 
ponderou sobre a necessidade de reavaliar os formatos de ingresso em outro momento para os próximos 100 
anos; e sugeriu rever as estratégias de divulgação, que foi bastante impactada com as atividades remotas. 101 
Mariane – DOC/FW comentou sobre as manifestações realizadas sobre a meritocracia; falou sobre o 102 
impacto no Calendário Acadêmico em caso de atraso na realização do PS; disse que não identifica 103 
diferenças entre os estudantes que ingressaram por sorteio; e se manifestou favoravelmente à proposta. 104 
Nídia – RT concedeu a palavra para a Pró-Reitora de Administração, Mirian, para contribuir com a 105 
discussão. Mirian – Proad falou sobre as burocracias relativas ao processo licitatório; pontuou sobre 106 
questões orçamentárias; e destacou a necessidade de contratos para atendimento dos protocolos 107 
sanitários para a realização de provas presenciais. Júlio – MEC destacou a importância da discussão; disse 108 
que se sentia no Conselho Superior do IFRS, onde é Reitor; comentou que essa questão também é pauta 109 
no IFRS; observou que o debate é importante e que ele diz muito sobre a instituição que queremos; 110 
sugeriu pautar essas questões de forma interinstitucional; salientou que uma instituição é de excelência 111 
quando tem bons alunos no último dia de aula, não no primeiro; e manifestou apoio à proposta. Alisson – 112 
TAE/PB registrou, via chat, que entende que o PS, com a aplicação de provas, também se preocupa em 113 
atender os menos favorecidos através do sistema de cotas. Maurício – DOC/SA manifestou-se no sentido 114 
de não perder o objetivo de discussão; ponderou que a pauta é o PS 2022 no contexto de pandemia; 115 
destacou o momento de excepcionalidade; explicou que meritocracia refere-se ao poder do mérito; e 116 
comentou que o sorteio não garante justiça social, pois é aleatório. Rodrigo – DG/JC manifestou 117 
favoravelmente à matéria, considerando as circunstâncias; defendeu um debate amplo no início de 2022; 118 
e sugeriu desenvolvimento de pesquisa sobre sorteio como método de seleção. Jonathan – TAE/FW 119 
questionou, via chat, o motivo da pauta não ter sido apresentada com antecedência, considerando as 120 
manifestações sobre a falta de prazo para realizar a seleção em outro formato. Nídia – RT respondeu ao 121 
questionamento do Jonathan – TAE/FW; observou que a proposta refere-se exclusivamente ao PS 2022; 122 
explicou que convocou a reunião extraordinária para possibilitar a apreciação do Consup, devido à 123 
complexidade da pauta; disse que poderia ter optado pelo ato ad referendum; comentou sobre a 124 
necessidade de alterar a Resolução Consup nº 023/2020 para realização do PS 2022 para os cursos 125 
Técnicos Integrados; destacou que durante o primeiro semestre de 2021 o Rio Grande do Sul estava numa 126 
situação crítica em relação à pandemia; salientou que a instituição estava focada em dar conta das 127 
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diversas demandas relativas ao andamento do semestre; referiu que a CSSP reconheceu, com humildade, 128 
que não havia observado que a norma não atendia a demanda do PS 2022; manifestou-se favoravelmente 129 
à sugestão realizada por Júlio – MEC relativa à discussão interinstitucional; pontuou sobre a possibilidade 130 
e necessidade de rever o PS para os próximos anos; e colocou a matéria em votação, tendo sido 131 
registrada a aprovação, por maioria, com 30 votos a favor, 5 contrários e 2 abstenções. Intervalo das 132 
10h50 às 11h. Nídia – RT relatou sobre reunião convocada pela Secretaria de Educação Profissional e 133 
Tecnológica – Setec/MEC; informou que a pauta tratava sobre proposta de reordenamento da RFEPCT e 134 
criação de 10 novos Institutos Federais; comentou que nem todos os Reitores da Rede foram convidados; 135 
destacou que a proposta foi apresentada sem a participação do Conselho Nacional das Instituições da 136 
Rede Federal de Educação Profissional, Científica e Tecnológica – Conif; disse que as Portarias MEC nº 137 
1291/2013 e 246/2016 estão sendo revisadas; e detalhou questões relativas à organização, expansão e 138 
orçamento da Rede na conjuntura atual. Encaminhamentos: Processo nº 23243.005178/2021-22, que 139 
dispõe sobre os cursos a serem ofertados no Processo Seletivo de 2022 do IFFar. Aprovado, por 140 
unanimidade, para emissão de resolução. Processo nº 23243.005179/2021-77, que propõe alterar a 141 
Resolução Consup nº 023/2020, que altera a Resolução Consup nº 02/2018, que dispõe sobre as formas 142 
de ingresso nos processos seletivos do IFFar. Aprovado, por maioria, para emissão de resolução. 143 
 

SECRETÁRIA PRESIDENTE 

____________________________________ 
SIRLEI LOPES VIDAL 

____________________________________ 
NÍDIA HERINGER 
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